
柳老爷子说自己走上创业

之路，是因为“憋得不行”。在

改革开放的浪潮中，身为技术

人员的他和几个同事一起投资

了20万准备干点“大事”，没想

到出师不利，不到一个月就被

人骗走了14万。“我卖过电子手

表，还卖过旱冰鞋，都赔了钱，

现在想想那时候是挺惨的。”

听到主持人说他“曾一家

七口住12平方米的房子，这种

吃苦耐劳的精神让我们都很佩

服”时，柳老爷子就连说了几个

“不”字：“可别，穷不能让人佩

服。我当时也不想住，可人人

都得住那个，我每次一想到比

我资格老的科学家也住那么小

的房子，就觉得挺知足的。”

“卖过电子手表、旱冰鞋”
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“对你们来说，学习能力很

重要。从书本上学的，或是由

别人告诉你的，都远远不够。”

柳老爷子说自己念书时，班上

100名学生，他的成绩始终稳定

在前10名左右，就是因为他每

天晚上都会把白天学的内容像

“过电影”一样在脑子里回忆一

遍，这样就能发现很多听课时

没发现的问题，然后再翻开书

本找答案。“从自己身上‘复盘’

很重要，这样进步才会快。不

然光挑些和自身无关的去研

究，那不叫真正的学习。”

“从自身‘复盘’才叫学习”
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在中国科学院计算技术研究所内在中国科学院计算技术研究所内，，南院和北院之间有一间传达室南院和北院之间有一间传达室，，从从19841984年起年起，，它的功它的功

能就不是简单的能就不是简单的““传达传达”，”，而是蕴藏了一个企业的梦想而是蕴藏了一个企业的梦想，，这个企业就是联想集团这个企业就是联想集团，，而这个集团而这个集团

的创始人则是拥有传奇经历的柳传志的创始人则是拥有传奇经历的柳传志。。

““我们就是在这个传达室里做起来的我们就是在这个传达室里做起来的。”。”昨日昨日，，联想控股有限公司董事长兼总裁柳传志在联想控股有限公司董事长兼总裁柳传志在

““庐州讲坛庐州讲坛””侃侃而谈侃侃而谈，，从从PPTPPT上的传达室照片开始上的传达室照片开始，，谈的都是自己一路走来的经验教训谈的都是自己一路走来的经验教训。。

一个是计算机行业的“国际

大腕”，一个是土生土长的中国企

业，2004年，联想以12.5亿美元成

功收购了 IBM 的 PC业务，这被业

界称为“蛇吞象式”的并购震动全

球，但当时这并不被业界看好。

昨日在庐州讲坛上，柳传志

坦言，其实在收购之前他做了不

少功课。那时候，他和团队肩上

的担子并不轻，担心并购后的品

牌是否被承认，也担心员工流

失。不过，最让柳传志担心的是

文化磨合的风险，因为中国企业

并购了一个美国的大型企业，这

该怎么融合？“说是融合，其实就

是与何人在一起如何配合如何干

活，即使是调到一个新的部门，不

把磨合处理好了也不行。”

谈并购：最担心“文化磨合”的风险

2008 年金融危机，将联想推

到了一个悬崖边，业绩大幅下滑。

这时董事会采取果断措施，柳

传志也对亏损的原因进行了分析，

“金融危机只是导火索，不是炸药

库，只是金融危机把这个点爆了。”

在柳传志看来，并购后，企业

管理是个大问题，原来的 CEO 领

导班子，特别是 CEO 本人有很强

的短期行为。他还记得，那位CEO

来联想工作带着很强的愿望，希

望在他任期之内，联想的营业额、

股价、利润等都有大幅增长。

“他对现期利润过于重视，但

像我们这种行业，对未来不做打

算是不行的。”柳传志表示，文化

冲突也是亏损的原因之一，因此

必须辞去原有的CEO并改组。

谈亏损：金融危机只是导火索，不是炸药库

就这样，柳传志跟CEO杨元庆

一起，组建了一个中西合璧的领导

班子，4个中国人，4个外国人，分

别担任研发、销售、人力资源、财务

等重要位置。

柳传志说，虽然班子是“中西

合璧”，但他们在一起却得到了很

好地磨合和熟悉。

有些人不禁要问，CEO被炒，

剩下的人不会动“走”的念头吗？

柳传志心里清楚，这是个很严重的

挑战。因此，柳传志定了一个4年

的激励计划，如果每年都能完成任

务，到了第4年，这些高管将会有

远超过以前的激励，“这虽然是一

张画的饼，但看着还是很有诱惑力

的，所以看在钱的面子上，他们全

都留下来了。”

柳传志做对了，留下来的高管

组建了一个相当稳定的班子。

谈留人：画一张有诱惑力的饼激励员工

让柳传志感受深刻的是，在联

想集团不断作战、不断国际化的过

程中，企业文化起了很大的作用。

“让战士爱打仗，让战士会打

仗，组织有序、高效运作，关键在

于激励和文化。”柳传志昨日也分

享了联想的核心价值观：说到做

到，尽心尽力。

如何形成并传承核心价值

观？美国公司墙上贴的一句话让

柳传志很受启发，翻译过来是：以

身作则，不是劝导他人的重要途

径，而是唯一途径。

柳传志拿自己戒烟的例子打

起了比方，在2004年之前，他抽烟

18年。“开公司得给别人散烟，拿

公家钱买烟容易跟自己的烟搞混

了，拿自己的钱买也不合适，所以

跟4个做领导的人一商量，就把烟

戒了。”柳传志很自豪，只有他一

个人一直坚持到今天。

谈企业文化：以身作则是唯一途径

移动互联网红火，联想一定

要试试；做强IT主业后，联想业务

开始向房地产等行业延伸，而柳

传志的定义是要把联想办成一个

没有家族的家族企业。

柳传志所在的联想集团，大

部 分 领 导 的 孩 子 全 是 学 电 脑

的，就连柳传志自己的两个孩

子也都是学电脑出身，如果这

些孩子全进了公司，父母也在

公司当领导，将来很难管，可能

要出毛病。

“再一联姻就更麻烦了，于是

做了决定，子女不管多优秀，都不

能进公司。”柳传志表示，只有这

样举贤避亲，才不会出现选择性

执法，对犯了联想天条的人“一视

同仁”。

办一个没有家族的家族企

业，柳传志解释，只有家族企业才

能最贴心，往下传，但是它不能任

人唯贤，希望通过激励的方式，接

班的人也能把企业做下去，就像

是自己的家族企业一样。

谈联想：办一个没有家族的家族企业

神州数码、君联资本、融科置

地、弘毅投资……这些都是联想

控股有限公司开展的多元化业

务，除了笔记本电脑之外，联想跟

合肥还会不会有什么渊源？

“希望进一步加大合作，今后

密切联系。”合肥市委副书记、市

长张庆军昨日向柳传志抛出橄榄

枝，而柳传志也表态，将开展全方

位战略性长远的合作。

在昨日的庐州讲坛上，柳传

志也公开表示，联想多元化业务

的开展，都有在合肥发展的意愿，

他们在全国各地投的企业也希望

在合肥找到能投的企业。

柳传志告诉记者，在联想入

股安徽迎驾酒业后，在安徽还有

别的投资意向。

谈合肥：要开展全方位战略性长远合作

听柳老爷子讲“故事”
柳传志昨走进中科大

曾皓 杨保国 记者 李皖婷

昨天晚上，联想集团创始人柳传志来到中国科学技术大学，

坐在600名学生中间，展示了他和蔼可亲又不失幽默的一面。

有同学让他比较一下他和

乔布斯有什么不同，柳老爷子

咧开嘴乐了：“我不能跟乔布斯

比，他是业务上的天才，做事也

可以不顾一切。我选择的是平

稳登顶的道路，做事总是把保

底的事情想清楚再去做，这大

概就是我和乔布斯的不同。”

柳老爷子说，自己就是一

个再普通不过的人。用他自己

的话说，智商以前尚属中上，现

在记忆力衰退了所以属于偏下

的行列了；虽然情商还行，但在

家里太太才是握有大权的书

记。“我从来没想过‘以天下为

己任’，也没想要当官，我每天

想的就是踏踏实实把企业经营

好，养活手下这几万名员工，湿

润社会的空气，就算是我的信

仰了。”

“家里太太才是领导”

主持人让他给大学生创业

支个招，柳老爷子回答之前先

问台下：“你们中有多少人真的

想创业啊？”台下“呼”的一声竖

起密密麻麻的胳膊。

不过虽然大家的创业热情

高涨，柳老爷子还是泼了盆冷

水。“从学校里出来创业能一步

成功的，真的是少之又少。办

企业会遇到哪些困难，应该怎

样解决，先做什么后做什么，这

些都不是刚毕业的学生可以理

解的，所以想创业尤其是拿家

里父母的‘保命钱’去创业的，一

定得慎重。”不过柳老爷子说，创

业无论成功失败，都是件好事，

会让人总结出很多东西，对今

后的人生都是宝贵的一课。

“别用家里的保命钱创业”


